PRESENTACIÓN AL NÚMERO

La abogada, especialista en relaciones internacionales v doctorante de FLACSO Ecuador, Adriana Montenegro Braz realiza un importante análisis al reflexionar sobre el concepto desarrollo en América Latina v su importancia en los procesos de integración para la región. Su análisis inicia situando el concepto a partir de las teorías del desarrollo en la década de 1950 y avanza hasta el decenio de 1990, con la instauración de políticas neoliberales. Seguir la marcha al término permite ver los matices v variantes de un concepto polisémico, en términos políticos v económicos.

Con la pregunta sobre estado plural o multinacional, José Andrés Díaz González, académico del Instituto de Estudios en Población de la Universidad Nacional de Costa Rica nos brinda un acercamiento al estado plurinacional de Bolivia. Este interesante artículo nos ayuda a comprender los importantes cambios en ese país suramericano a partir de la construcción de 2009.

a Omar Santiago Herrera nos brinda el segundo artículo de su serie investigativa. La geopolítica contemporánea de Estados Unidos y el fin de Centroamérica es el artículo que en esta oportunidad nos brinda el autor y que se complementa con el publicado en el número anterior de *Temas*; profundizando su visión sobre la problemática y brindando un sentido prospectivo al análisis de la compleja realidad que afrontamos.

En la sección Nuestra América Joven, complace muchísimo presentar dos aportes. El de



Santiago López Corrales, bailarín profesional, quien nos brinda una historia de vida sobre sus esfuerzos por lograr su sueño personal y profesional, mediante el estudio de la danza moderna. Con un tono cálido y cercano, como corresponde a estos procesos de introspección, López nos comparte su vivencia y nos refiere, esta vez no a textos escritos, sino a las obras de danza en que ha sido participe y que son también expresiones y discursos desde esta América nuestra.

Marcelo Valverde Morales, es un joven investigador. Graduado en Relaciones Internacionales, actualmente realiza su especialización de posgrado en Estudios Latinoamericanos. Con estos antecedentes Valverde realiza una apuesta a partir de la lectura de la obra de los maestros argentinos Hugo Biagini y Michel Pecheux para brindar un análisis del avance neoliberal en Costa Rica.

En la sección de reseñas, la poeta Mía Gallegos ofrece una recensión del último libro del reconocido escritor Paúl Benavides Vílches, *Relato de un náufrago*.

La segunda recensión es sobre la más reciente obra del reconocido intelectual y artista plástico, Rafael Cuevas Molina, *Una mínima fracción del viento*, publicada en coedición por la EUNA y F y G, editores de Guatemala.

Confiamos que esta valiosa producción académica e intelectual sea de provecho para iniciar nuevos diálogos y compartir nuestras reflexiones. A nuestros autores y autoras, ¡gracias!, a ustedes, estimados lectores: ¡hagan circular nuestra publicación! A todos y a todas, gracias por el apoyo.

Marybel Soto Ramírez Directora/Editora Temas de Nuestra América